

## **Nuevos datos para la biografía del industrial del vino Zoilo Ruiz-Mateos Camacho**

José Marchena Domínguez\*

Cádiz, España

Correo electrónico: [jose.marchena@uca.es](mailto:jose.marchena@uca.es)

Código ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-7612-7484>

Santiago Moreno Tello\*\*

Cádiz, España

Correo electrónico: [santiago.moreno@uca.es](mailto:santiago.moreno@uca.es)

Código ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-2723-737X>

**RESUMEN:** Una de las personalidades más controvertidas de la política conservadora de la bahía de Cádiz es la del roteño Zoilo Ruiz-Mateos Camacho. Nombrado con poco más de 26 años alcalde de su Rota natal durante la dictadura de Primo de Rivera, regresó a la política local en el primer franquismo. No obstante, en este artículo pretendemos dar luz también a una etapa de su vida muy desconocida: la de estudiante de Comercio.

**PALABRAS CLAVE:** Zoilo Ruiz-Mateos, dictadura de Primo de Rivera, Rota, Comercio, franquismo.

## **New data for the biography of the wine industrialist Zoilo Ruiz-Mateos**

**ABSTRACT:** One of the most controversial personalities in conservative politics in the Bay of Cádiz was Zoilo Ruiz-Mateos Camacho from Rota. Appointed mayor of his

---

\* Profesor titular de Universidad de Historia Contemporánea. Universidad de Cádiz.

\*\* Doctor en Historia Contemporánea. Miembro del Grupo de Investigación Esteban de Boutelou (HUM-332).

native Rota at just over 26 years old during the dictatorship of Primo de Rivera, he returned to local politics in the early Franco regime. However, in this article we also aim to shed light on a stage of his life that is largely unknown: his time as a student of Commerce.

**KEYWORDS:** Zoilo Ruiz-Mateos, Primo de Rivera dictatorship, Rota, Commerce, francoism.

## I. INTRODUCCIÓN EN HOMENAJE AL PROFESOR FRANCISCO HERRERA

Los autores del presente artículo conocieron y trajeron al profesor Herrera Rodríguez en momentos dispares: Marchena Domínguez, al participar en un tribunal de las antiguas Tesis de Licenciatura en los primeros compases del 2000; por su parte, Moreno Tello, a raíz de la obra que el catedrático de Enfermería dedicó a Leonardo Rodrigo Lavín en 2008. En ambos casos, la camaradería duró hasta su repentina fallecimiento.

Profesional afable, fácil al trato, lúcido e inteligente, aunque a la vez terriblemente humilde; valor escaso, este último, en los tiempos que corren. Aunque supo dar un paso atrás a tiempo en el ámbito académico, no cejó en su empeño en la investigación así como en iniciar la donación de su biblioteca a la universidad que ocupó toda su vida profesional y académica: la propia Universidad de Cádiz.

Una de las últimas conversaciones de los firmantes, si no la última, fue en plena vía pública, entre la Facultad de Medicina y el actual Edificio Andrés Segovia. En ese encuentro nos relató con ilusión cómo iba preparando para dicha donación pequeños lotes de libros que le habían acompañado durante tantos años. Por nuestra parte, le narramos con afán el proyecto en el que ambos, junto con el compañero Carlos Píriz, andábamos trabajando: el campo de concentración de la Almadraba de Rota. Al mencionárselo, no pudo evitar mostrar asombro e interés por el tema: al fin y al cabo, era un investigador sensible a los temas relacionados con la recuperación de la memoria histórica. Muchas de sus publicaciones, no solo la dedicada a Rodrigo Lavín, habían tenido un calado social importante, ya fueran propias (sobre la sanidad municipal en la posguerra) o bajo su dirección (la interesante tesis doctoral de Ana María Sáinz Otero o la de Juan Fernández de la Gala, entre otras).

Por esta razón, el presente texto se inicia con la investigación sobre el centro de reclusión que durante varios años estuvo funcionando en Rota, motivo por el cual las prime-

ras alcaldías roteñas franquistas tuvieron una estrecha relación con dicho centro. Muchos de esos alcaldes y concejales, antes o después, pasaron por las distintas facultades y escuelas que Cádiz ofrecía entonces. De esta manera, fijaremos la mirada en uno de aquellos roteños: Zoilo Ruiz-Mateos, a través de quien podremos comprender el funcionamiento político del municipio roteño durante la primera mitad del siglo xx.

## 2. BIOGRAFÍA DE UN INDUSTRIAL Y POLÍTICO DE LA BAJA ANDALUCÍA: ZOILO RUIZ-MATEOS CAMACHO

Nacido el 12 de agosto de 1900, Zoilo Ruiz-Mateos, alcalde durante la dictadura de Primo de Rivera, aceptó con la normalidad del régimen franquista todo lo que suponía y conllevaba instalar en el término municipal de Rota un campo de concentración. El escultor Luis Ortega Bru<sup>1</sup> llegó a esculpir el escudo de la familia e incluso le hizo un retrato en su casa en la primera mitad de los años cuarenta. A mediados de dicha década obtuvo la libertad, pero, más allá de esta repetida historia, ¿qué sabemos del político roteño?

Hasta el momento de la escritura del presente artículo, la obra más completa sobre el industrial es una amplia publicación de Juan Antonio Pérez Mateos editada en 2009; si bien para el mundo académico tiene el inconveniente de ser un volumen homenaje, por lo que su escritura, como se comprende, es bastante apasionada. Aun así, tiene el interés de transmitir la tradición oral y los conocimientos de la propia familia Ruiz-Mateos. Para la época que nos interesa —su periodo como estudiante en la Escuela de Comercio de Cádiz—, el capítulo es muy sucinto: apenas dos páginas. De estas, destacaremos la insistencia de Pérez Mateos en señalar su interés por la política, así como el hecho de que debió ser en estos años cuando conoció a José María Pemán Pemartín (Álvarez Chillida, 1996), el cual sin duda marcaría en él una profunda influencia. Debió de ser cierto, pues pocos años después Ruiz-Mateos fue impuesto como alcalde de Rota, precisamente durante la dictadura de Primo, cuyo ideólogo no fue otro que el propio Pemán.

---

1. Nacido en San Roque (Cádiz), hijo mayor de una familia progresista de esa localidad cuyos miembros, con el golpe de Estado de 1936, sufrieron represión e incluso algunos de ellos muerte. Al finalizar la guerra, Ortega Bru se encontraba en Madrid y, posteriormente, se presentó en su San Roque natal. Sufrió prisión en el penal de El Puerto de Santa María. Fue condenado a tres años de cárcel y, tras salir en libertad provisional a finales 1940, fue destinado poco después al Batallón Disciplinario de Soldados Trabajadores Penados n.º 94. Para saber más sobre la vida penitenciaria de Ortega Bru, véase, en el Archivo Histórico Provincial de Cádiz, «Expedientes Penal Puerto de Santa María. Caja n.º 29300. Expediente 40», y en el Archivo Militar de Guadalajara, «Caja n.º 302329. Expediente 105210».

Aquello ocurrió en octubre de 1927, prácticamente a la par que Ramón Carranza tomaba el poder en la capital gaditana tras desavenencias con Agustín Blázquez, su antecesor (Ravina Ripoll, 2017). Las redes clientelares que se tejieron en la provincia a través de estos señores del vino es un claro ejemplo de las prácticas políticas llevadas a cabo desde la Restauración, prácticas que en aquel entonces se postergaron durante la dictadura de Primo aunque, en teoría, una de las premisas de esta era precisamente acabar con ellas. El gobierno municipal de Zoilo es un claro ejemplo de lo que indicamos: «se mueve como pez en el agua, por las alfombras del poder de la Villa y Corte y, de esta suerte, obtiene prebendas para su villa» (Pérez Mateos, 2009, p. 147).

Así, Zoilo sigue la estela de otros alcaldes primorrivieristas, con una clara política de favorecer obras públicas con las que mejorar el trazado urbano, así como paliar el paro obrero. Muy llamativa es la descripción de Pérez Mateos de cómo Pemán intercedió por el Ayuntamiento roteño ante el conde de Guadalhorce, consiguiendo para el consistorio de Zoilo un total de sesenta mil pesetas para dichas mejoras; ni que decir tiene que al ideólogo gaditano se le homenajeó con el título de Hijo Adoptivo de Rota. Otros proyectos y obras se pusieron en marcha a través de solicitudes de créditos al Banco de España, entre los que caben destacar el Mercado Público de Abastos, el Matadero o la carretera que unió la estación de tren con la playa de la Costilla.

Como es bien conocido, un par de años después el rey Alfonso XIII retira su confianza al dictador y en la primavera de 1931 se celebran elecciones municipales con las que el Borbón planea regresar a la etapa anterior. Las candidaturas monárquicas fueron barridas en las principales ciudades de España y un par de días después se proclama la Segunda República. Allí donde estaba bien implantado el caciquismo —pequeñas capitales de provincia y municipios rurales—, salieron victoriosos los monárquicos, pero el rey, al verse sin apoyos, decidió marchar al exilio. En Rota ni siquiera hubo candidaturas republicanas y los dieciséis concejales recayeron entre conservadores y liberales de la vieja política, entre quienes estaba nuestro personaje. Impugnadas las elecciones, se repetirían en buena parte de la provincia, dando para Rota como resultado una balanza más equilibrada entre republicanos y socialistas (Caro Cancela, 1987, pp. 72 y 84). Ruiz-Mateos y el resto de los monárquicos fueron barridos del mapa municipal. Con parte de su familia en la capital, el roteño abandona la política. Pero solo por un tiempo; según Pérez Mateos (2009), acompañó a José Antonio Primo de Rivera en algunos actos y mítinges antes y después de que este funde Falange Española en 1933. Y lo hizo acompañado de Pemán, Sancho Dávila o Julián Pemartín.

Sin embargo, habrá que esperar casi una década para ver de nuevo a Ruiz-Mateos participando de la vida municipal. Será tras la Guerra Civil y con los primeros compases del franquismo. Debemos trasladarnos a la dura posguerra. En el término municipal de Rota, meses antes de la finalización del conflicto bélico, se había habilitado en los terrenos de la antigua almadraba uno de los muchos campos de concentración de los que el ejército sublevado disponía para la gran cantidad de militares y civiles hechos presos con la caída del frente republicano. El uso de estos cautivos como mano de obra fue un añadido a la principal función de los campos de concentración, que no era otra que, en definitiva, clasificar a su población interna; esto es, esclarecer quiénes eran cada uno de aquellos hombres y, según los informes que se localizaban, decidir su futuro más inmediato. La antigua almadraba, conforme avanzaba el año de 1939, se posicionó como uno de los grandes centros de organización de cautivos. Tal cantidad de personas se movilizó que aquello terminó *normalizándose*. Pérez Mateos lo describe de la siguiente manera:

En la Almadraba, tenía José León de Carranza, una fábrica de conservas de atún, se convertiría en un campo de concentración. Centenares de prisioneros, especialmente marineros de la flota, llegados en tren, una vez que se apeaban, caminaban por la calle Calvario, hasta un campo cercado por una alambrada. (Pérez Mateos, 2009, p.27)<sup>2</sup>

En el verano de 1942 llegó a Rota el Batallón Disciplinario de Soldados Trabajadores n.º 27; creado en el Depósito de Prisioneros Miguel de Unamuno de Madrid, su primer destino fue León para después aparecer en lugares del Campo de Gibraltar como Punta Paloma o Tarifa. Precisamente en el término municipal tarifeño, en aquella primavera, ante la falta de alimentos, un grupo de prisioneros ingirió una serie de tubérculos y raíces que terminaron por afectar a veintiséis de ellos, de los cuales hasta doce fallecerían intoxicados días después (Guijarro González, 2021). A partir de ese momento, el batallón quedó instalado en lo que hasta un año antes había sido un campo de concentración, ahora sede de uno de los batallones de trabajo forzoso.

---

2. Dicha descripción no fue relatada por Zoilo ni su círculo más cercano. Pérez Mateos debió de tomar la información del investigador local Quirós Rodríguez, cuando, errando en las fechas, dice: «Durante estos años estuvo situado en Rota, en la Almadraba, un importante campo de concentración, donde se recluyó a centenares de prisioneros del bando republicano, principalmente marineros de la flota. Llegaban trasportados en tren y eran conducidos calle Calvario abajo hasta aquél lugar fatídico» (Pérez Mateos, 2009, p.108).

Semanas después de su llegada a Rota, se reactivaron las antiguas y cordiales relaciones con el consistorio. Casualmente, acababa de entrar como concejal una persona que había tenido un papel destacado en el pasado reciente de Rota y más concretamente como alcalde durante la dictadura de Primo: era el caso de Zoilo Ruiz-Mateos Camacho (Pérez Mateos, 2009, p.120). A inicios de 1943 llegó un nuevo batallón, el n.º 94, que quedó instalado y llevó a cabo trabajos de construcción de búnkeres y defensas en la costa gaditana hasta 1945. Un año antes, en marzo de 1944, Zoilo cesó del cargo y poco después marchó con su familia a Jerez.

### 3. DATOS SOBRE SU ÉPOCA DE ESTUDIANTE EN LA ESCUELA DE COMERCIO

La documentación encontrada en el Archivo de la Universidad de Cádiz y en el fondo de la Escuela de Comercio, custodiado en dicho archivo, respecto a Ruiz-Mateos es abundante.<sup>3</sup> En ella, como en otros casos, destaca la información relativa a las distintas matrículas que desde el curso 1912-1913 fue realizando. No obstante, hay una serie de legajos que arrojan información de la vida cotidiana del estudiante roteño. Entre dicha información destacamos la copia de su partida de nacimiento, fechada a 13 de agosto de 1900, en la que se indica que nació el día antes en el domicilio familiar de la calle Isaac Peral, n.º 4, así como los nombres completos de su padre, el propietario Zoilo Ruiz-Mateos Rodicio, y de su madre, ocupada «en las labores típicas de su sexo», María Dolores Camacho Cacela, ambos naturales de Rota, dato que indica que la familia estaba bien afincada en la villa desde algunas generaciones.

En el relato de Pérez Mateos (2009) se recuerda que, para el ingreso en la Escuela de Comercio, el examen consistió en un dictado y una cuenta, como era habitual en estos casos. Dicho examen se ha conservado para el caso de Ruiz-Mateos: el dictado de un fragmento de *El Quijote* así como una cuenta de división; ambos ejercicios nos transmiten, al menos, la excelente caligrafía de nuestro personaje, dato que coincide con la tradición familiar (Pérez Mateos, 2009, p.88).

El 13 de mayo de 1912, con 12 años y avalado por José Pérez Sánchez, Zoilo Ruiz-Mateos Camacho solicitó al director de la Escuela Superior de Comercio de Cádiz que, «ha-

---

3. Archivo de la Universidad de Cádiz. Expediente del alumno Zoilo Ruiz Mateos Camacho, 1912-1919. C-127-I EC.

biendo estudiado privadamente los conocimientos que la ley dispone para ingresar en la carrera mercantil como alumno no oficial», pueda presentarse a los exámenes de junio. Los supera con la calificación de aprobado.

A partir de entonces, en los últimos compases de aquellos veranos de la década de los diez, se iría matriculando en cada curso, para lo cual aportaba sendos certificados de vacunación, hecho que nos indica las preocupaciones sanitarias del momento. Para el caso de Zoilo, serán los doctores Juan Luis Villanueva Ruiz-Mateos —posiblemente un familiar cercano— para los primeros cursos, así como el también roteño Manuel Pazos Bejarano para la etapa final.

Muy poco conocemos de su día a día durante su etapa de estudiante en la capital gaditana. La documentación consultada nos arroja dos domicilios: para los cursos que van desde su ingreso hasta el año 1917, será la calle San José, n.º 28; finalmente, y ya con 18 años de edad, se trasladará a la calle San Francisco, n.º 32. Estos domicilios nos indican la buena posición social de los Ruiz-Mateos, pues tanto uno como otro se encontraban en los burgueses barrios de Cortes y Correos, «el distrito más burgués de la ciudad» (Gutiérrez Molina, 1994, pp. 94-109), con gran porcentaje de comerciantes y, en menor número, profesionales liberales; cabe destacar que en sus calles se encontraba la mayor parte de los edificios administrativos.

Pasamos, a continuación, a realizar una somera descripción de su expediente académico.

Para el curso 1912-1913 se matricula en las asignaturas de Geografía general (aprobado), Aritmética y nociones de geografía métrica (notable), Historia Universal y especial de España (aprobado), Experiencias de aritmética (notable), Experiencias de gramática castellana (sobresaliente) —consta en su expediente algún que otro dictado, como uno de un extracto de *El Quijote*— y Caligrafía (sobresaliente).

Para el curso 1913-1914 se matricula solo en dos asignaturas: Francés 1.<sup>er</sup> curso y Elementos de derecho político y administrativo; en ambas obtiene la calificación de aprobado.

Ya con 14 años, para el curso 1914-1915, se matricula en un mayor número de materias: Economía política (aprobado), Geografía comercial de Europa y especial de España (aprobado), Inglés 1.<sup>er</sup> curso (notable) y Dibujo y caligrafía (aprobado). Consta como matriculado en cinco asignaturas más, pero no se presentó a ninguna ni en junio ni en septiembre de 1915.

Y serán dichas asignaturas de las que se vuelve a matricular para el curso 1915-1916: Francés 2.<sup>º</sup> curso (notable), Legislación mercantil española (notable), Taquigrafía y me-

canografía 1.<sup>er</sup> curso (aprobado), Álgebra y cálculo mercantil (aprobado), Ejercicios sobre correspondencia y documentación comercial (aprobado) y Francés bisemanal (notable).

Prosigue sus estudios y para el curso 1916-1917 se matricula de Contabilidad general (notable), Industria y comercio de España (aprobado), Legislación mercantil española (aprobado), Inglés 2.<sup>o</sup> curso (notable), Taquigrafía 2.<sup>o</sup> curso (sobresaliente) y Práctica mercantil (notable).

Durante el ejercicio 1917-1918 toma las materias de Ampliación de álgebra (no presentado), Contabilidad especulativa (aprobado), Elementos de física y química y experimentos ampliados al comercio (notable), Italiano 1.<sup>er</sup> curso (aprobado), Perfeccionamiento idioma inglés 1.<sup>er</sup> curso (aprobado) y Perfeccionamiento idioma francés 1.<sup>er</sup> curso (aprobado).

En el curso 1918-1919 aprueba Ampliación de álgebra (pendiente del año anterior), Geografía económica 2.<sup>o</sup> curso (notable), Cálculo financiero (no presentado), Italiano 2.<sup>o</sup> curso (sobresaliente), Primeras materias para la industria con elementos de historia natural (notable), Administración económica (notable), Legislación de aduanas (aprobado), 3.<sup>er</sup> idioma extranjero 2.<sup>o</sup> curso francés (notable), Técnica comercial 1.<sup>er</sup> curso (aprobado) y Perfeccionamiento de idioma 2.<sup>o</sup> curso inglés (notable).

Finalmente, en el curso 1919-1920, con 19 años, aprueba Cálculo financiero (pendiente del año anterior) y supera las asignaturas Contabilidades oficiales (aprobado), Mercancías y nociones de procedimiento industrial (aprobado), Comunicación y transporte (notable), Legislación mercantil comparada (aprobado), 3.<sup>er</sup> idioma extranjero italiano (sobresaliente), Técnica comercial 2.<sup>o</sup> curso (aprobado) y Perfeccionamiento de idioma 3.<sup>er</sup> curso francés (notable).

#### 4. CONCLUSIÓN

En estas páginas hemos podido ampliar de manera somera una de las etapas más desconocidas del político y empresario del vino Zoilo Ruiz-Mateos Camacho. Se demuestra, una vez más, la importancia del Archivo de la Universidad de Cádiz; en este caso, en lo relativo a la información contenida sobre las etapas de formación y estudio de las clases conservadoras de la bahía de Cádiz. El caso de Zoilo es tan solo una pequeña muestra que anima a seguir por esta senda para, por ejemplo, un futuro estudio del papel desempeñado por las derechas en las políticas municipales de la primera mitad del siglo xx.

## 5. FUENTES DOCUMENTALES Y REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

### 5.1 *Fuentes documentales*

#### **Archivo de la Universidad de Cádiz (AUCA)**

Expediente del alumno Zoilo Ruiz Mateos Camacho, 1912-1919. C-127-I EC.

#### **Archivo Histórico Provincial de Cádiz**

Expedientes Penal Puerto de Santa María. Caja n.º 29300. Expediente 40.

#### **Archivo Militar de Guadalajara**

Caja n.º 302329. Expediente 105210.

### 5.2 *Referencias bibliográficas*

ÁLVAREZ CHILLIDA, G. (1996). *José María Pemán: Pensamiento y trayectoria de un monárquico (1897-1941)*. Servicio de Publicaciones de la Universidad de Cádiz. <http://hdl.handle.net/10498/26255>

CARO CANCELA, D. (1987). *La Segunda República en Cádiz: Elecciones y partidos políticos*. Diputación de Cádiz.

GUIJARRO GONZÁLEZ, J. (2021, 7 de octubre). Prisioneros. Los muertos por hambre en batallones de trabajadores de Cádiz y Córdoba. *Todos (...) los Nombres\_*. <https://todos-losnombres.org/material/prisioneros-los-muertos-por-hambre-en-batallones-de-trabajadores-de-cadiz-y-cordoba/>

GUTIÉRREZ MOLINA, J. L. (1994). *Crisis burguesa y unidad obrera: El sindicalismo en Cádiz durante la Segunda República*. Fundación Anselmo Lorenzo.

PÉREZ MATEOS, J. A. (2009). *Patriarca de una gran saga: Don Zoilo Ruiz-Mateos: Señor de la vid y apóstol de los pobres*. Fundación Alcalde Zoilo Ruiz-Mateos.

RAVINA RIPOLL, R (2017). *Burgueses y especuladores en la primera mitad del siglo XX (1900-1940): La Hacienda Municipal en Cádiz*. Universidad Politécnica Salesiana. <https://dspace.ups.edu.ec/bitstream/123456789/19020/1/Burgueses%20y%20especuladores%20en%20la%20primera%20mitad%20del%20siglo%2020.pdf>